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全球光伏产业龙头隆基绿能董事长钟宝申：

经营模式没优劣
市场只宠领先者

钟宝申是全球光伏产业龙头——
隆基绿能科技股份有限公司（以下简
称“隆基绿能”）的董事长。在他眼里，
过去隆基绿能依靠持续创新，加上全
球光伏市场增长，“几乎比业内所有同
行都享受到了更长时间的红利”。公
司业绩表现更为直观：公司光伏组件
市占率连续多年位居全球前列，硅片
出货量连续九年全球第一。

在钟宝申看来，重拾艰苦奋斗精
神的目的，就是让大家更加高效、集
约化、精益化地来运作研发运营的整
个体系。各家光伏企业都在这轮周
期中共同经历阵痛，寻找适合自己的
生存方式。不管选择何种经营模式，
“这个市场只会宠着领先者。”

谈行业内卷
过度投资导致

记者：近几年，光伏行业一方面景气度提升，行业规
模不断增长，另一方面内卷加剧，竞争激烈，你的感受是
什么？

钟宝申：一句话，过度投资导致。投资建厂的多了，
需求项目阶段性不平衡了，会供需错配，就这么简单。所
以本质上，如果不投这么多，是不是就没有（这个问题）
了？所以，本质问题就是过度投资。

记者：谈起“产能”问题，很多企业似乎有点悲观。
钟宝申：具体产能价格会下跌到什么程度等等很多

问题，我们可能未必预测得准，但对于大形势，我觉得完
全在我们企业预期之内。所以谈不上有什么大喜大悲的
情绪。眼前这个结果，我们能够预料到，企业也已经做好
了自己的思考。

记者：对于隆基绿能，最关键的调整或应对是怎样
的？

钟宝申：我们两年前基本上就预判到了行业现在的
形势，所以从那时起，在投资上就非常注意保持节制，整
体投资规模并不是很大。同时，公司开始尽可能地加快
研发投入，并开始保持财务稳健，积累资金。而后目标就
是，通过研发投入的加大，能够取得新的技术成果，再直
接投资新技术，这样就避免了同质化技术的竞争，然后用
新产品、新技术，引领行业走进新的繁荣，这就是我们的
总体战略。

谈技术迭代
不领先不扩产

记者：过去5年，隆基研发投入累计超235亿元，在全
球光伏领域内，鲜有公司超越。技术迭代越来越快，会不
会感觉追不上？

钟宝申：对每个企业来讲，（技术迭代）都是一个挑
战，但同时也是一个机会，因为过去隆基这十来年的发
展，都是通过一次一次的技术创新来引领的。隆基从来
就不是一个单纯依靠同质化规模产能来扩张的企业，我
们每一次都是取得了领先技术之后，才快速扩张先进产
品的产能，目标是使这些产能的生命周期能够更长，能够
得到合理的回报。

所以到今天，我们还是坚持这样的观点——不领先
不扩产。

谈降本增效
发展自主专利

记者：今年两会期间你曾表示，降本增效是以光伏为
主的新能源形成新质生产力的核心，路径是科技创新，目
标是提高电池转换效率。

钟宝申：降本增效是光伏企业针对碳中和、光伏产品
高比例应用的核心发展路径。据隆基绿能测算，以电池
片为例，在20%转换效率的基础之上，每提高一个点的转
换效率，可以为下游电站节约5%以上的成本。光伏行业
降本增效，需要研发出更高效、更环保、更低成本的产品，
构建更稳定、更可靠、更智能的光伏电力系统，探索出更

公平、更公正、更可持续的光伏市场机制。为此，在
技术上，隆基绿能不断推出新产品。

在多项智能化技术赋能下，隆基嘉兴“灯塔
工厂”开发实施了30多项数字化技术推动智能
制造，其中多项为行业首创自主专利技术，在一
年内使单位制造成本降低28%，良率损失降低
43%，生产交付周期减少84%，单位能耗降低
20%。

谈经营模式
不领先没机会

记者：行业这几大龙头的经营模式各有不同。
在一体化和专业化分工之间，你更青睐哪一种？

钟宝申：经营模式没有优劣，关键是要领先。做一
体化，不领先，也没有多少机会；做专业化也是一样。因
为这个市场只会宠着领先者。

记者：面对行业的新变化，也许不是所有的企业家都
能冲锋向前。对于外部变化对于民营经济的考验，你如
何把握？

钟宝申：每个人的想法不一样。在赛场上，如果你积
极争取，你相信未来仍然属于你，那就仍然有机会；或者

说你觉得，在赛场上年轻的一代已经起来了，我老了该退
役了，也都是人的正常选择。没有什么不正常的，也不要
去想那么多。说到民营企业，比如有100家企业从事这个
行业，本来就多了，可能这个行业原本就需要40多家，另
外50家退出才是健康的。所以退出有什么不好呢？有50
家已经不少了，你要这么想，就没有问题。

谈二代接班
不能一概而论

记者：在光伏行业，有不少“二代”开始接棒了，比如
通威和天合，作为行业前辈，也是父辈，你怎么看待这些
活跃着的年轻人和接班者？

钟宝申：我对他们有一些了解，也都接触过。这些年
轻的二代，他们都是一些受过良好教育的、非常优秀的年
轻人，前途远大。（如何接班）是企业自己的选择，也没什
么不好的，但不能一概而论。

记者：有时候，你会不会觉得自己老了，想休息一下？
钟宝申：人老是正常现象。目前就隆基绿能来讲，我

们也不断在团队里面发掘一些年轻人。你们能看到，我
们有几个董事，年龄还不到40岁，董事会已经变得越来越
年轻了。所以站在企业的角度，在需要我们努力的时候，
我们还是要努力。有很多企业的负责人可能很早就希望
有接班人顶上来，有些企业的负责人可能在很大年龄的
时候还在一线，这样的选择可能和他们个人的经历、企业
的需要和行业的形态都有关系，这也是他们自己的选
择。不管怎么选，我觉得我自己的选择就是最合适的，这
么想就好了。

谈“灯塔工厂”
正在快速成长

记者：2023年，隆基在浙江嘉兴基地建成了全球光伏
行业目前唯一一家“灯塔工厂”。在您的转型计划里，它
扮演的角色有什么不同？

钟宝申：光伏产业的“灯塔工厂”跟其他行业的很不
一样。光伏产业过去几年发展很快，技术迭代也很快，在
这样一个产业环境下做出“灯塔工厂”，我觉得有特别意
义。我们这个工厂为什么是行业内全球首家“灯塔工
厂”，也说明了这个产业正在快速变化的环境中成长，对
企业来讲，如何实现数字化的运营，是一个新的挑战。相
对来讲，比如有些变化没那么快的产业，可能做数字化相
对容易一些。我们可以去进行生产的优化，然后把数字
化手段用进来，但是在一个快速变化的行业，产线要不断
进行大量革新，如何把数字化的手段融合进来并产生价
值，这是一个新的挑战。还好，我们也做到了。

记者：这座“灯塔工厂”足够完美吗，有没有改善之
处？

钟宝申：这座工厂的先进度，毫无疑问。我觉得在光
伏制造领域，“灯塔工厂”之所以是“灯塔工厂”，也是别人
评出来的，不是我们评出来的，不需要我再多说什么。但
我觉得肯定还要持续进步。我们有一个数字化团队，眼
下只是完成了第一步，接下来，正因为我们加入了一些数
字化的运营，所以会产生很多数据和管理思路方面的变
化，我们进步的速度将会更快，所以我觉得，它还在迭代
中。

谈关键变化
重拾奋斗精神

记者：过去这半年，公司发生的什么变化，让你觉得
感慨？

钟宝申：我觉得是我们团队重拾奋斗精神。过去，隆
基靠着不断地创新，加上整个全球光伏市场的增量，应该
说它几乎比行业内所有同行都吃到了更长时间的红利。
这是两个方面的叠加，所以这个团队走顺境走的时间长
了，必然可能有些工作方法、工作效能以及平时关注的一
些焦点，有时候可能就不一定那么真正地围绕客户，持续
艰苦奋斗的作风也不一定有了。

记者：你是给大家信心的时候多，还是给大家拍砖的
时候更多？

钟宝申：一般我都会，两个方向都有。我会讲企业现
在处在什么环境，要看到有哪些是我们的优势，同时会清
晰地讲出来，我们现在的短板是什么。提到短板的时候，
也要给大家提出明确要求，比如多长时间要达到什么水
准。所以（两种）都会有，拍砖也会拍，信心也会给，因为
你坐在这个位置上，就是要做这些工作。
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